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贵州赤水——

从增加竹材储蓄到
培育竹类加工企业，推
进竹产业全链条发展

牟小燕不仅是竹制品的消费者，也

是竹制品的生产经营者。她经营的一

家竹木工艺品公司，每年仅竹编果篮就

能销售 4000 件，“作为生产加工企业，最

盼望原材料又好又便宜。”

记者在贵州省赤水市采访时，正值

竹子择伐旺季。丙安镇艾华村的竹林

外，剪去旁枝的竹子成捆摆放在通村道

路上，等着装车运输。

“我们这里效率提升了，才能给下

游企业提供更好、更便宜的原材料。”艾

华村驻村第一书记穆仕洪认为，“以竹

代塑”，首先要从源头端降低替代成本。

位于贵州北部的赤水市，现有竹林

132.8 万亩，占国土面积的 47.8%。

“我们坐拥这么大片竹海，落实产

业生态化与生态产业化要求，统筹推进

竹 资 源 培 育 和 开 发 利 用 ，完 全 可 以 在

‘以竹代塑’上先行先试，将竹资源优势

转化为产业优势。”赤水市林业局党组成

员黄仕平介绍，四五年前，赤水市就发出

过“以竹代塑”的倡议，从资源端开始谋

划“以竹代塑”的可行性，努力种好竹、伐

好竹、运好竹，支撑产业链下游发展。

为此，赤水市想了不少办法：换种

改造、抚育间伐，增加竹材储蓄；跨村、跨

乡镇组建专业采伐队伍，推广使用采伐

剪、抓竹机等竹材采伐工具，提高伐竹效

率；兴修竹林道路，降低运竹成本……

近 年 来 ，赤 水 市 围 绕“ 以 竹 代 塑 ”

“以竹代钢”“以竹代木”3 个大类，将竹

子 转 化 为 竹 木 家 具 、竹 集 成 材 等 竹 制

品，全力推进竹产业全链条发展。黄仕

平介绍，截至目前，全市共培育竹类加

工企业（含作坊）近 400 家，推出 10 多个

领域 300 多个品种的下游产品，2022 年

竹产业产值达 74.6 亿元。

一大早，满载竹片的货车便一辆辆

驶进泰盛（贵州）竹资源发展有限公司

的中心料场。不久后，这批竹片将通过

筛选，由全自动皮带式运输机运至蒸煮

塔制作竹浆。

“竹浆是制作一系列竹制衍生品的

基础材料，其他厂可以从我们这里购买

浆 板 进 行 再 生 产 ，产 品 包 括 一 次 性 杯

子、餐盒等。”泰盛公司人事行政部经理

宋尔刚介绍，目前企业每年生产竹浆 36
万吨，年产值达 20 亿元。

贵州新锦竹木制品有限公司生产车

间，也是一派忙碌景象。伴随着机器的运

转声，公司员工正忙着分片、碳化、烘干和

拼板。与泰盛公司主要使用杂竹原料不

同，新锦公司所需原料主要为楠竹原竹。

“赤水现有楠竹蓄积量 9000 万株、杂竹

300 万吨，多业态发展，差异化用竹，才能

实现竹资源的充分利用。”黄仕平说。

在新锦公司产品展示区，竹制马桶

圈、电子秤面板、砧板……产品种类多，

制作精良。“我们原来主要做竹地板，现

在根据市场需求主攻日用快消品，卖得

最好的是马桶圈和电子秤面板，这让我

们看到了‘以竹代塑’的前景。”公司董

事长姚连书信心满满。

湖南桃江——

从竹塑托盘到竹餐
具、竹玩具，开展多元化
“以竹代塑”

跟随一辆重型卡车，记者来到位于

湖 南 桃 江 经 济 开 发 区 的 箱 联 天 下（桃

江）新 材 料 科 技 有 限 公 司 。 车 上 卸 下

的，是一袋袋形状各异的竹材边角料。

桃江县是湖南省竹林面积最大的

县，拥有楠竹 115 万亩、高产竹笋两用林

11.3 万亩，年产竹材 4000 万根。近年来，

桃江推进竹产业链延链补链，一批生产

“以 竹 代 塑 ”产 品 的 企 业 在 桃 江 集 聚 ，

2022年全县竹产业产值达 147.28亿元。

箱联天下（桃江）新材料科技有限

公司主要生产物流托盘。公司负责人

黄岱介绍，在物流行业，托盘通常和叉

车配合使用，可以提高物流效率，是一

种基础物流设备。

“过去物流托盘以木制为主，近年

已逐步转向塑料托盘和新材料托盘。”

黄岱说，位于长沙的总公司——箱联天

下供应链管理有限公司，过去生产纯塑

料托盘，2020 年以来，经过技术攻关，创

新了竹塑托盘的生产工艺，掌握了自主

知识产权。2022 年 5 月，桃江工厂正式

投产。

竹塑托盘，顾名思义，以竹纤维和塑

料为主要材料。在生产车间，竹材边角

料经过进一步粉碎和加工，变成了一两

毫米宽的均匀竹纤维。竹纤维与废旧塑

料一起，被倒入大容量原料捏合机中。

“我们自主研制的这台捏合机，是

生 产 竹 塑 材 料 的 关 键 装 备 。”黄 岱 介

绍 ，竹 材 与 塑料这两种性质不同的材

料 ，经 过 加 温 捏 合 后 ，便 进 入 模 压 机 。

在巨大的液压压力下，竹塑材料成型、

冷却，最终变成竹塑双面托盘、川字托

盘 、九 脚 托 盘 以 及 物 流 周 转 箱 等 各 式

物流产品。

双手搬起长 1.2 米、宽 1 米的竹塑托

盘 ，黄 岱 有 些 吃 力 。“这 种 竹 塑 双 面 托

盘，每个重量大约是 18 千克，比纯塑料

的要重 3 千克左右。此外，竹塑产品纹

理相对粗糙，颜色不太好看。”随即，他

话锋一转，“除了这两个小缺点，其他都

是优点了。”

黄岱说，竹塑托盘目前的竹纤维添

加量是 40%，由于竹纤维坚韧的特性，使

得竹塑材料的性能相比于纯塑料有所

增加。“如果把塑料比作水泥，那么竹纤

维就像是水泥里面的钢筋，让整体的承

载性更强。”

由于竹塑材料强度高，所以对塑料

的性能要求下降了。“只要是合格的回

收塑料，我们都可以用，而回收塑料的

价格只需 2000 元一吨。竹原料来自本

地竹木加工厂的下脚料，收购价为 200
元一吨。”黄岱说，相比如今动辄上万元

一吨的塑料新料，竹塑托盘把废弃物变

成了资源，成本有着绝对优势。

以竹子废料和回收塑料为原料，竹

塑托盘还具有环保优势。“竹塑材料采

用模压工艺，生产过程中不需要水洗、

造粒等工艺流程。”黄岱说，“我们基本

没有废水排放，只有模压机使用少量循

环冷却水。全部材料都可利用，所以也

没有废渣。唯独有气体排放，我们用管

道统一集纳处理，合格后才排放。”

2022 年 5 月至 12 月，箱联天下桃江

公司生产竹塑产品 7200 吨，产值 2640
万元。箱联天下供应链管理有限公司

成为国家林业和草原局批准的“绿色木

质包装产业国家创新联盟”牵头单位，

也是国家林草局遴选的林草国家创新

联盟 2021 年度重点研发项目“竹塑新材

料智能一体化托盘周转箱制备关键技

术及产业化”的承担单位。

在桃江，“以竹代塑”产品远不止物

流托盘这一种。在日用品领域，竹制餐

具 等 逐 渐 受 到 消 费 者 青 睐 ；在 建 筑 领

域，含竹量达 80%的竹塑型材成为新型

装饰材料，竹缠绕复合管被广泛应用于

水利、交通、住宅等建设工程；在教育文

化 领 域 ，“桃 花 江 竹 玩 ”工 作 室 应 时 而

生，开发出五大类竹制材料玩具，并在

多家幼儿园推广应用。

“桃江正研发‘以竹代塑’新的技术

和工艺，进一步完善提升相关产业链水

平。”桃江县竹产业发展服务中心主任

范建新说。

江西铜鼓——

市场主导，政府引
导，以科技创新促“以竹
代塑”

“你看它像个凳子？它其实是个音

箱，当然，它还可以是盏床头灯。”在江西

奔步科技发展有限公司，工程师肖强向

记者介绍。环顾公司大堂，展示区内摆

满了各式各样的竹产品，小到竹 U 盘、竹

鼠标、竹计算器，大到竹音箱、竹制汽车

内饰，各类竹制品让人目不暇接。

奔步科技公司是江西铜鼓江桥竹木

业有限公司的子公司，后者成立于 1998
年，原以竹地板为主营业务。铜鼓县拥

有竹林 46 万亩，年可采伐毛竹约 800 万

根。丰富的竹资源，带动了一批竹木加

工企业发展，也带来产品同质化竞争问

题。面对竹地板加工竞争激烈、利润趋

薄，江桥竹木业公司决定转型发展。

竹子还能做什么？当时正是台式

电脑飞速发展的年代，能否把竹材应用

于电脑外部设备？2006 年，一款新型的

半竹半塑键盘诞生了。这是江桥竹木

业公司历经 9 个多月试验研制出的第一

代 竹 键 盘 。 产 品 一 经 推 出 ，当 年 销 售

2.5 万套，销售额达 200 万元。

“那时候，公司还没有做竹键盘的

专 用 车 间 ，同 一 个 厂 房 内 ，既 做 竹 地

板 ，又 分 出 几 台 机 器 加 工 竹 键 盘 。 后

来，小车间渐渐变成大车间，公司逐渐

减 少 竹 地 板 生 产 ，扩 大 竹 键 盘 生 产 规

模。”江桥竹木业有限公司副总经理冯

绪 泉 回 忆 道 。 最 初 的 竹 键 盘 ，只 有 框

架 是 竹 制 的 ，键 帽 仍 然 是 塑 料 的 。 如

何 进 一 步 利 用 竹 材 ，打 开 市 场 ？ 肖 强

的加入助力公司研发提速。

出生于 1986年的肖强大学毕业于数

控技术及应用专业，曾在深圳的工厂干过

技术员。2010 年，他回到家乡加入江桥

竹木业公司，当时面临的难题在于：“如何

用机器把竹条变为平整划一的键盘帽？”

从键盘上抠下一只键帽，只见 4 个

边缘都有一个斜切面。“不要小看这个

斜 切 面 ，想 要 在 机 器 中 实 现 ，并 不 容

易。”为此，肖强带领团队研发出一台专

门用来生产竹键帽的机器：一根竹条送

进去，就可实现自动切割、做弧、倒角、

钻孔，“键帽安装在键盘框里，要能不松

不紧，确保整齐排列的同时又有足够的

活动空间，误差不得超过 0.2 毫米，而我

们做到了不超过 0.1 毫米。”

最 终 ，一 款 全 新 的 全 竹 键 盘 诞 生

了。2012 年，公司靠着这款全竹键盘打

开海外市场，当年实现出口约合人民币

1 亿元。

全竹键盘试验成功后，肖强又带领

团队继续攻关，设计出竹鼠标、竹制计

算器、竹音箱等 10 大系列 80 多个品种

的竹产品，畅销美国、韩国、土耳其、加

拿大等 20 多个国家和地区。迄今，公司

累计售出竹键盘 380 万套、竹音箱约 210
万台、计算器约 160 万台。

“据测算，生产 1个键盘约需 475克塑

料，100 万个键盘则需 475 吨塑料。我们

公司这些年生产的竹键盘等产品，约替换

塑料 2500吨。”冯绪泉介绍，截至目前，企

业累计申请专利 80项，被认定为国家高新

技术企业、江西省“专精特新”中小企业等。

推进竹产业创新发展，既靠市场主

导，也靠政府引导。2021 年 11 月，国家

林业和草原局等 10 部门印发《关于加快

推进竹产业创新发展的意见》，其中提出

“鼓励各地创新建立多元化投入机制，完

善财政支持政策，重点支持竹产业科技

创新、基础设施建设、企业技术装备改

造、新型经营主体培育、龙头企业和产业

园区建设等领域”。同年，江西省印发

《关于加快推进竹产业高质量发展的意

见》，明确“支持竹产业关键技术研发应

用”“加快孵化市场前景广、科技含量高、

创新水平强的竹源新材料和新产品”。

铜鼓县工信局副局长兰天介绍，铜

鼓现有毛竹精深加工企业 40 余家，其中

涉及“以竹代塑”企业超过 20 家，规模以

上企业 14 家。

浙江安吉——

进景区、进民宿、进
酒店、进馆所、进商超、
进街区，聚焦重点领域
加快竹制品推广应用

傍晚时分，浙江省安吉县三里亭菜场

里人来人往，晚市正热闹。居民谢女士来

到乔秀英的摊位上，买了刀豆、番茄和青

菜。乔秀英称完重，娴熟地拉出一个包

装袋，从下往上依次放好刀豆、番茄、青

菜，再将满满当当的袋子递给谢女士。

“3 样菜就给一个袋子，没意见？”记

者问。

“只要把菜和肉分开放就行了，现在

不是提倡绿色生活嘛！”谢女士呵呵一笑。

“顾客来我这儿买菜，只要一个袋

子装得下，不会发生挤压，我就装进一

个袋子。这几年，人们的环保意识越来

越 强 ，大 部 分 顾 客 都 能 接 受 。”乔 秀 英

说，“而且，我这儿用的不是塑料袋，是

竹制可降解包装袋。”

乔秀英将一个竹制包装袋递给记

者，它看起来和塑料袋没什么两样，摸

起来轻薄柔软。

“袋子的成本 2 角多一个，菜场给补

贴一半。”三里亭菜场管理人员陈叶介

绍，为减少塑料使用，菜场一方面推广

竹制可降解包装袋，一方面在入口处摆放

了竹篮。“竹篮成本 13元一个，菜场补贴 5
元。加上包装袋补贴，一年下来，要补 20
余万元。”陈叶说，根据浙江省放心农贸

市场建设工作实施方案，推广使用可降

解的环保包装袋，是评选三星级以上农

贸市场的必要条件，创建成功不仅是荣

誉，还可获得政府补助，“创建成功后，省

市县三级补助资金累计能有 200万元。”

安吉县有竹林 101 万亩，是著名的

“中国竹乡”。2022 年 6 月，安吉深入谋

划推进“以竹代塑”。8 月初，组织全县

70 多家竹制用品生产企业集中展示产

品。8 月底，为 68 家大型企业分批培训

27 场，倡导企业跟政府部门一起，带头

践行“以竹代塑”。9 月，印发《安吉县鼓

励以竹代塑加快推进竹制品创新应用

推广的实施意见》，提出建立健全竹制

品销售推广平台，开展竹制品进景区、

进民宿、进酒店、进馆所、进商超、进街

区“六进工程”，在机关单位、住宿餐饮、

生活服务等重点领域推广“以竹代塑”。

“竹子生长期短，竹产品可以百分

之 百 降 解 ，是 代 替 塑 料 产 品 的 上 好 材

料 。 安 吉 竹 产 业 起 步 早 ，技 术 比 较 成

熟，推进‘以竹代塑’基础好。”安吉县发

展 和 改 革 局 副 局 长 周 建 忠 介 绍 ，近 年

来，安吉积极将竹材用于建筑、装饰、家

具、包装、纺织和一次性使用产品等领

域，积累了技术和经验。“县里要求加大

‘以竹代塑’财政支持力度，2022 年安排

200 万元用于‘以竹代塑’推广。”

竹制可降解包装袋是安吉县重点

推广产品之一，部分机关单位、银行、学

校、企业等已签订采购协议，采购总量

达 200 万个。

竹餐具是安吉重点推广的另一种

产 品 。 在 安 吉 涵 田 度 假 村 ，餐 厅 里 竹

碗 、竹 筷 等 竹 制 餐 具 ，精 致 、环 保 又 美

观 。“竹 餐 具 带 来 的 文 化 体 验 感 更 强 。

我们酒店处于这片 2000 多亩的茶园中，

特色就是生态环境好。用上竹子器皿，

客人感到特别有竹乡特色！”餐厅营销

负责人高祥说。

周建忠介绍，为全域推广“以竹代

塑”，安吉 29 家县级部门通力合作，持续

营 造 全 社 会 参 与 的 氛 围 ，重 点 聚 焦 行

政、住宿餐饮、生活服务、重点产业配套

等 领 域 ，开 展 竹 产 业 重 点 研 发 项 目 立

项，鼓励企业与科研院所合作，共同开

展“ 以 竹 代 塑 ”等 共 性 难 题 的 技 术 攻

关。“下一步，安吉准备在全县的星级酒

店、特色文化主题酒店、等级民宿等旅

游行业全面推广使用竹制餐具，目前首

批已覆盖 80 家酒店民宿。”

图①：浙江安吉县报福镇开竹文化

旅游节展出的各类竹制生活用品。

桂国华摄

图②：贵州赤水市万亩竹海。

杨 柳摄

图③：湖南桃江县的小朋友们用竹

制玩具构建航天器模型。 万艳桃摄

图④：江西奔步科技发展有限公司

员工检查一款竹制键盘。 周 亮摄
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早晨起床，用竹子做的牙刷刷牙，品尝
装在竹制餐盘里的早餐，挎上精美小巧的
竹编包，走出家门开启一天的工作，这是贵
州赤水市民牟小燕的日常。“我们赤水人，
从小在妈妈的竹背篓里长大，睡着竹床，坐
有竹椅，接触竹制品不比塑料少。”牟小
燕说。

积极践行人与自然和谐共生的发展理
念，如今越来越多的人选择使用“代塑”竹制
品，减少塑料污染。

2022 年 11 月 7 日，国家主席习近平向

国际竹藤组织成立二十五周年志庆暨第二
届世界竹藤大会致贺信时指出，中国政府同
国际竹藤组织携手落实全球发展倡议，共同
发起“以竹代塑”倡议，推动各国减少塑料污
染，应对气候变化，加快落实联合国 2030 年
可持续发展议程。

塑料在生产生活中应用广泛，是重要的
基础材料。但不规范生产、使用塑料制品和
回收处置塑料废弃物，会造成资源能源浪费
和环境污染。 2020 年 1 月，国家发展改革
委、生态环境部联合印发《关于进一步加强

塑料污染治理的意见》，既对部分塑料制品
的生产、销售和使用提出了禁止、限制类的
管制要求，也明确了推广应用替代产品和绿
色产品，培育优化新业态新模式，规范塑料
废弃物回收和处置等系统性措施。2021 年
9 月，两部委又联合印发《“十四五”塑料污
染治理行动方案》，其中提出“科学稳妥推广
塑料替代产品”。

竹子在减少塑料污染、代替塑料产品
方面优势和作用突出。我国是世界上竹类
资源最丰富的国家，目前全国竹林面积达

701 万公顷。一根竹子，3 至 5 年即可成材，
一般的速生用材林，成材则要 10 至 15 年，
而且竹子可一次造林成功，年年择伐，保护
得好，可以永续利用。作为绿色、低碳、可
降解的生物质材料，竹子在包装、建材等多
个领域可直接替代部分不可生物降解的塑
料制品。“以竹代塑”，将提高绿色竹产品的
使用比例，减少塑料污染。

“以竹代塑”潜力巨大。前不久，记者赴
竹资源丰富的贵州赤水、湖南桃江、江西铜
鼓、浙江安吉实地采访。
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本报记者赴贵州赤水、湖南桃江、江西铜鼓、浙江安吉实地探访

“以竹代塑”潜力大
本报记者 顾 春 黄 娴 孙 超 王 丹 ①①
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